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新华社北京2月6日电（记者潘
洁）记者6日从中国贸促会了解到，
第三届中国国际供应链促进博览会
将于今年 7月 16日至 20日在北京
举办，展览总面积 12万平方米，设
置先进制造链、清洁能源链、智能汽
车链、数字科技链、健康生活链、绿
色农业链等6大链条和供应链服务
展区。截至目前，已有近 200 家企

业签约参展。
作为全球首个以供应链为主题的

国家级展会，链博会是全球共享的国
际公共产品。2023年以来，链博会已
成功举办两届，成为展览展示特色鲜
明、活动亮点纷呈、合作成果丰硕的
全球经贸盛会，为建设更加安全稳
定、开放包容的全球产业链供应链作
出积极贡献。

第三届链博会将于7月在北京举办

新华社北京2月6日电（记者邹
多为）记者 6 日从海关总署获悉，
2024年，全国海关缉私部门深入开
展“国门利剑2024”联合行动，严厉

打击非设关地涉税走私，海南离岛免
税“套代购”走私，涉自由贸易试验区
和海关特殊监管区域走私，枪弹毒、
洋垃圾、濒危物种及其制品走私等，

全年共立案侦办走私等违法犯罪案
件5719起。其中，涉税走私犯罪案
件3687起，案值905.6亿元，非涉税、
涉检及走私关联犯罪案件2032起。

此外，2024 年，全国海关共立案
调查走私行为案件 30959 起，案值
84.3亿元，立案调查违规及其他违法
行为案件67595起，案值328.2亿元。

2024年全国海关共立案侦办走私等违法犯罪案件5700余起

蛇年春节表情包创作者杨杰宇
——

“电子拜年”跃然屏上

一条身着“花袄”、灵动可爱的
小蛇，时而盘上如意，寓意“好运缠
身”，时而攀上苹果，祝福“‘巳’季平
安”——春节假期，一款表情包“久
久蛇”，在不少人的“朋友圈”刷屏。

这款表情包，由清华大学美术
学院原博教授团队设计。“我身边的
亲戚朋友们都很喜欢。”研一学生杨
杰宇是一名00后，也是创作团队成
员之一，“表情包不仅可以在网络社
交中表达情感，也能成为传统文化
的新潮载体。”

春节假期，用饱含吉祥寓意的表
情包“电子拜年”，正在成为新的风
尚。从表情包的使用者转变为创作
者，杨杰宇做足了功课。“久久蛇”的
形象脱胎于民间泥塑，以陕西凤翔泥
塑为主要参考，笔法简单、色彩明艳，
造型圆润灵动，民间风格浓郁。

“造型表现取材于传统文化，语
义表达则要面向社交潮流。”杨杰宇
说，表情包要有更多人喜爱并使用，
内容表意既要准确，又要有趣。为
此，她在表情绘制、动画制作等过程
中，既参考了泥塑本身的艺术特色，
又与同学一道展开调研，选取新春
祝福、日常用语与潮流热词，最终让

“久久蛇”既具传统年味、民间特色，
又契合当下社交场景。

“比如‘吉祥的爬行’这个表情

包，就是我们结合了蛇的特点和网
络热词设计创作的。”杨杰宇介绍，
整个设计过程经过了反复修改，不
断调整动画设计、整体节奏，让表情包
在短短几秒内，展现传统艺术魅力。

“发送泥塑表情包，既能感受春
节的热闹喜庆，也能感受浓浓的民
间传统文化。”杨杰宇说，春节期间，
还有人向她了解“久久蛇”中的泥塑
特点，“传统文化在社交场景中焕发
新生。”

云南大理扎染学徒赵欣——
青春活力碰撞千年技艺

“我的太阳花‘开’在布上了！”
云南省大理白族自治州大理市

喜洲镇周城村的璞真扎染博物馆
里，一声清脆的欢呼，吸引了游客的
注意。循声望去，在00后学徒赵欣
的指导下，小朋友完成自己的第一
件扎染作品。春节假期，这里成了
热门打卡地，不少游客前来体验扎
染技艺，选购扎染文创。

2006年，白族扎染技艺被列入
第一批国家级非物质文化遗产代表
性项目名录。“看到阿妈们以针为
笔、以线作墨，在白布上施展出各种
技艺，扎染的魅力深深地吸引了
我。”赵欣是旅居大理的年轻人，学
习扎染已经3年了。

针脚间隔需保持在5毫米，绕线
力度要像绷紧的弓弦……起初，赵
欣扎出的蝴蝶花瓣总是显得局促、
生硬，“看着像没展开翅膀的蝴蝶。”
为了掌握扎染技巧，赵欣向阿妈们
请教，反复练习，染缸里的布料越堆
越高，“记不清失败了多少次，突然
有一次拆开针线，我看到了最美的
太阳花。”

“这是板蓝根，也是扎染用到的
主要植物染材之一。”璞真扎染博物
馆里热闹非凡，赵欣正向游客展示
染材。在社交平台看到“非遗过大
年”的沉浸式旅游推荐，大学生张青
青和朋友特意从昆明前来体验扎
染。“既能体验传统手艺，又能放松
心情。”张青青说，“我想扎出太阳
花，送给父母作新年礼物。”

蓝白相间的光影中，微风拂过
古老的纹样，太阳花、蝴蝶花渐次拂
动。赵欣说，古老非遗正在吸引越
来越多年轻人前来打卡，千年扎染
技艺与青春活力碰撞，“慢手艺里藏

着中华优秀传统文化，当游客拆开
布料时，不仅收获了作品，还收获了
治愈与感动。”

安 徽 黄 山 汪 满 田 村 00 后“ 鱼
头”汪文泉——

让古老鱼灯更光亮

春节假期前，汪文泉拎上行李，
急忙赶回安徽省黄山市歙县汪满田
村，径直奔向村里的会堂。“一个，两
个，三个……”一进门，汪文泉便开
始清点起存放的鱼灯，“鱼灯骨架保
存不错，纸上颜色也还鲜亮，今年不
用大修大补。”

让汪文泉如此牵挂的，是汪满
田村鱼灯。每年正月十三到正月十
六，村里各家鱼会抬着自制鱼灯嬉
戏游行，祈求来年风调雨顺。这项
年俗已有 600 多年历史，是省级非
遗代表性项目。

出生于2002年的汪文泉，年纪
不大，却有多年担任“鱼头”的经
历。所谓“鱼头”，是每家鱼会的总
牵头人，负责筹款、采购，组织村民
制灯、抬灯、修缮等。今年，汪文泉
再次报名竞选“鱼头”。

“2018 年，我第一次担任‘鱼
头’，拜访了不少村里的老人，了解
鱼灯的历史文化。”汪文泉介绍，嬉
鱼灯有着相对固定的流程和线路，

“活动开始前，我会把路线来来回回
跑好几遍。”扎制鱼灯是门细活，以
竹为骨，用纸糊成，腹内点烛……每
回，汪文泉都跟着老师傅耐心看、仔
细学，“传统技艺不能在我们这一代
手中失传了。”

如何让更多人爱上汪满田村鱼
灯？去年，汪文泉让鱼会多扎了两
个小鱼灯，专门给游客体验。“小鱼
灯有两三米长，也不重，一个人就能
撑起，还有专人指导动作要领。”汪
文泉说，“效果很好，不少游客抢着
体验，有的人还要学习制作鱼灯
呢！”此外，汪文泉还自学视频剪辑，
将嬉鱼灯的精彩画面做成集锦，发
在社交平台上，点赞量不少。谈及
未来，汪文泉有个心愿，“小时候看
见跟在鱼灯后面的十二生肖灯很有
特点，希望以后能重现，丰富鱼灯的
活动形式。”

汪文泉说：“老辈人说，鱼灯是
游在夜里的火种，我们这代人要做
的，就是让这团火继续亮下去。”如

今，村里越来越多的年轻人和汪文泉
一样，为古老鱼灯燃起新的灯火。

山 东 聊 城 青 年 夜 校 学 员 葛 猛
——

张罗一顿别样的年夜饭

除夕夜，在山东省聊城市冠县冠
星小区的一个温馨小家中，厨房里飘
来阵阵饭香。

95 后小伙葛猛正穿梭在灶台与
餐桌之间。与往年不同，今年的年夜
饭，葛猛不再只是打下手，而是系上
围裙掌勺。

“瞧这花馍，我做得咋样？”葛猛掀
开锅盖，一笼胖乎乎的葫芦和锦鲤花
馍在氤氲的蒸汽中出锅了，“这叫‘福
禄双全、年年有余’。”“真不错，手艺
是越来越好了。”葛猛的母亲手捧花
馍，满是惊喜。

仅仅一年，葛猛怎么变成了“掌勺
大厨”？原来，2023年，共青团冠县县
委开办青年夜校，开设电商直播、非
遗传承等实用课程。2024 年 11 月，
夜校年夜饭主题课程开课，引来不少
年轻人报名。

葛猛就是其中一员，他不仅学会
了制作传统美食，还“解锁”了各种新
菜式。今年的年夜饭，他决定小露一
手。除了非遗花馍，他还准备了新鲜
的牛排、羊肉和鸡脆骨，自己动手腌
制、穿串。

热锅下油，葛猛将提前腌制好的
牛排放入锅中，不一会儿便发出“嗞
嗞”声响，香气瞬间弥漫整个厨房。
几分钟后，他将牛排装盘，撒上黑胡
椒和迷迭香，端上了餐桌。

“外焦里嫩，火候掌握得刚刚好。”
葛猛的父亲一边品尝，一边夸赞，“今
年的年夜饭格外有意义，以前都是我
们老一辈张罗，现在年轻人也能独当
一面了。”

饭桌上，各式各样的菜品琳琅满
目，既有传统美食，也有烤串、牛排等
新菜品。家人们围坐一起，其乐融
融。“年夜饭象征着家庭团圆，承载着
温暖。虽然形式和内容不断变化，但
寄托的情感始终如一。”葛猛说。

饭后，家人们聚在一起，聊着家
常。随着钟声敲响，葛猛和家人迎来
了蛇年。“明年的年夜饭，我还来张
罗！”一家人的笑声中，葛猛对新的一
年燃起了浓浓的期待。

（据《人民日报》）

年味拉满！Z世代“花式”过春节
人民日报记者

逛非遗市集、买文创
年礼，新年货喜庆又时尚；
穿汉服旅拍、发送表情包

“电子拜年”，新年俗接连
涌现；做新式年夜饭、品传
统美食，新风尚有滋有味
……申遗成功后的首个春
节，Z 世代在“花式”过年
中传承优秀传统文化，感
受年味的历久弥新。

新春伊始，在太原市晋源
区太原古县城举办的 2025 太原
古县城花灯会上，各类花灯流
光溢彩、璀璨夺目，吸引游人前
来观赏。

▶图为 2 月 5 日，游人在太
原 市 晋 源 区 太 原 古 县 城 赏 花
灯。 新华社记者 詹 彦摄

游古城
赏花灯

▼图为 2 月 5 日，游人在太
原市晋源区太原古县城赏花灯。

新华社记者 詹 彦摄

我国和吉尔吉斯共和国5日签署了《中华人
民共和国政府和吉尔吉斯共和国政府社会保险协
定》。协议为何签署？对两国企业和就业人员社
会保险有何积极作用？人力资源社会保障部相关
司局负责同志就中吉社保协定有关问题回答了记
者提问。

问：签署中吉社保协定的背景是什么？
答：随着经济全球化的深入发展，企业跨国投

资经营和劳动力跨国流动日益频繁，跨国企业和
就业人员在派出国和工作所在国可能面临双重缴
纳社会保险费问题。为解决这一问题，国际通行
做法是通过商签社保协定，明确在缔约一国已参
加社会保险且符合相关条件的人员，在规定期限
内可免除在其就业的缔约另一国缴纳相应社会保
险费的义务。

2001年以来，我国先后与德国、韩国、丹麦、
芬兰、加拿大、瑞士、荷兰、法国、西班牙、卢森堡、
日本、塞尔维亚等 12国正式签署了双边社保协
定，并取得良好效果。

近年来，中吉两国贸易额屡创新高，双方投资
和人员往来不断增长。去年以来，双方就中吉社
保协定进行了技术磋商，并于去年8月正式启动
谈判。经过两国工作团队的共同努力，今年初双
方就中吉社保协定和配套实施的行政协议文本达
成一致，2月5日上午，人力资源社会保障部部长
王晓萍和吉社会基金会主席阿利耶夫共同签署了
中吉社保协定。

问：中吉社保协定的主要内容是什么？
答：协定共25条，对解决双方在对方国家投

资企业和就业人员的双重缴纳社会保险费问题作
出安排。其中，最突出的是“三个明确”：

一是明确双方互免险种是养老保险。对中方
来说，包括城镇职工基本养老保险和城乡居民基
本养老保险；对吉方来说，包括不使用国家预算
保障的养老、残疾和遗属保险。二是明确双方互
免人群范围。具体包括双方在彼此国家工作的派
遣人员、自雇人员、航海船舶和航空器上的雇员、
国际运输企业人员、公务员、外交使团和领事馆
人员等。三是明确协定的实施方式。双方主管部
门将根据中吉社保协定签署行政协议，确定协定的实施机构，负责处理信息交
换、出具参保证明等具体经办事宜。

问：签署中吉社保协定有何重要意义？
答：中吉社保协定是我方在国家元首见证下、与共建“一带一路”国家签署

的首个社会保障协定，开启了中吉社会保障领域交流合作的新篇章，对进一步
推动两国新时代全面战略伙伴关系、构建中吉命运共同体具有重要意义。

一是有利于推动全球发展倡议和高质量共建“一带一路”走深走实。中吉
社保协定是我国与中亚国家商签的首个社保协定。协定的签署，将辐射带动
我与其他中亚国家在各领域的务实合作，促进两国经济社会发展和民生福祉
改善，为推动共建“一带一路”从硬联通扩展到软联通进一步厚植基础。

二是有利于促进双方经贸往来和人员交流。目前在吉中资企业约70家，
中方人员近3000人。去年以来，中吉乌铁路项目正式启动，别迭里口岸实现
阶段性通车，一系列重大合作项目相继落地。中吉社保协定的签署实施，将有
效降低双方在彼此国家投资企业的经营成本，切实保障双方跨国就业人员的
权益，为中吉务实合作注入新的活力。

三是有利于讲好中国式现代化进程中的社保故事。中国特色社会保障体
系，是中国特色社会主义制度的重要组成部分，是我们党领导的中国式现代化
在社会保障领域的生动体现。签署中吉社保协定，将进一步彰显以人民为中
心的发展思想，展现在发展中保障和改善民生的成就，与国际社会特别是全球
南方国家分享社会保障事业改革发展的中国理念和中国经验。

问：下一步还将与哪些国家商签社保协定？
答：随着共建“一带一路”和全球发展倡议走深走实，我国对外投资规模不

断扩大、就业人员持续增多，与相关国家商签社保协定的重要性显著提升。与
更多国家商签社保协定，有利于进一步完善高水平对外开放体制机制，推动企
业“走出去”和外资“引进来”，对推动我国经济高质量发展具有重要意义。下
一步，我们将认真落实已生效的社保协定，在继续推动与发达国家社保协定商
签工作的同时，把商签工作重点拓展到共建“一带一路”发展中国家和周边国
家，降低跨国投资企业的人力成本，保障跨国就业人员的社保权益。

（新华社北京2月6日电）
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（上接第一版）会谈后，两国元
首共同见证签署司法、共建“一带一
路”、经贸、媒体等领域多项合作
文件。

会谈前，习近平在人民大会堂
北大厅为哈桑纳尔举行欢迎仪式。

天安门广场鸣放21响礼炮，礼

兵列队致敬。两国元首登上检阅台，
军乐团奏中文两国国歌。哈桑纳尔在
习近平陪同下检阅中国人民解放军仪
仗队，并观看分列式。

当天中午，习近平在人民大会堂
金色大厅为哈桑纳尔举行欢迎宴会。

王毅参加上述活动。

（上接第一版）从最初的 14 人
到现在的20余人，从默默无闻到如
今的小有名气，热堆村文艺队经历
了从青涩到成熟的蜕变。队员们纷
纷表示，参加文艺队不仅让她们的
生活变得更加丰富多彩，还让她们
在舞台上展现了自己的风采，增强
了自信心。同时，通过参加各种比
赛和活动，她们结识了很多志同道
合的朋友，拓展了社交圈子。“打小
我就喜欢跳舞，村里成立文艺队后
积极报了名。在专业老师的指导
下，我们的舞蹈水平有了很大提升，
期待在以后的日子里，让我们的舞
蹈跳得越来越有范儿，越来越精
彩。”热堆村文艺队队员洛桑旺

姆说。
热堆村文艺队既是乡村文化建设

的一个缩影，也是群众幸福生活的见
证。如今，曲水县越来越多的乡村文
艺队活跃在乡村舞台上，成为了推动
乡村文化繁荣、促进乡村旅游业发展
的重要力量。2024年曲水县开展公
共文化演出、文艺宣传、“戏曲进乡
村”、国家级非遗“协荣仲孜”专场演
出等各类文化活动514场，受惠群众
7万余人次，极大地丰富了广大农牧
民群众的精神文化生活，提升了乡村
文化的内涵与品质。未来，曲水县将
继续加大乡村文化建设力度，让更多
的文艺队伍涌现出来，用舞蹈和歌声
描绘出更加美好的乡村生活画卷。

曲水县:乡村文艺队舞出幸福美好生活

（上接第一版）春节假期结束后，
拉萨柳梧客运站和北郊客运站也迎
来客流小高峰。拉萨市悦通站务有
限公司相关负责人付忠海表示，客运
站已做好应对藏历新年期间客流高
峰的准备，每天安排志愿者将引导旅

客购票并督促购票旅客自觉排队，帮
助旅客提拿行李便捷乘车，为旅客提
供免费开水、氧气罐、轮椅等服务，主
要负责人带队检查站内消防设施设
备及配电情况，并对查出的隐患问题
当场进行整改。

“春运客流高峰预计集中在藏
历新年前后，客流走向主要集中在
林芝、山南、日喀则等方向，出行人
群主要以探亲、务工、学生流为主。
根据客流变化情况，我们合理安排
班线客车的运行线路和时间，确保

运输效率最大化。”付忠海说，“1 月
14日春运开始至2月 4日，拉萨柳梧
客运站、北郊客运站共发送班车3376
班次，运送旅客33105人次。”

付忠海表示，藏历新年将至，客运
站将围绕春运高峰保障任务，从服务
旅客、治安维稳、隐患排查等方面再
加力，用心、用情、用力护航广大旅客
的温暖归途。

藏历新年将至 火车站客运站客流高峰仍将持续


